Salcedo Muñoz, V. E. (2025). Introducción. Construyendo Futuros Sostenibles: Educación, Innovación y Política Económica en la Era Global. En V. E. Salcedo-Muñoz (Coord). *Perspectivas Contemporáneas. Economía y Sociedad en el Siglo XXI (Volumen II).* (pp. 17-20). Religación Press. http://doi.org/10.46652/religacionpress.296. c529



Introducción. Construyendo Futuros Sostenibles: Educación, Innovación y Política Económica en la Era Global

Virgilio Eduardo Salcedo Muñoz

El contexto actual de transformaciones globales

En un mundo caracterizado por profundas transformaciones tecnológicas, económicas y ambientales, se hace cada vez más necesario abordar de manera integral los desafíos que enfrentan nuestras sociedades. Este libro surge como respuesta a esta necesidad, presentando un análisis multidimensional que conecta cinco áreas fundamentales para el desarrollo sostenible: la educación financiera como base para la ciudadanía económica, el marketing digital en la era de las redes sociales, la geopolítica de la transición energética, los desafíos de la obsolescencia programada, y el impacto de las políticas fiscales en el desarrollo local. A través de sus cinco capítulos, la obra ofrece una mirada crítica e interdisciplinaria sobre estos temas, destacando tanto sus interconexiones como sus particularidades.

Educación financiera para la ciudadanía económica

El primer capítulo establece los cimientos conceptuales de esta obra al analizar la importancia de integrar la educación financiera desde la infancia y juventud como herramienta para construir una ciudadanía económica responsable. El

análisis documental presentado va más allá de una visión instrumental de las finanzas personales, proponiendo una reflexión profunda sobre los impactos sociales y ambientales de las decisiones económicas. Se destacan los principales desafíos para su implementación, como la falta de formación especializada del profesorado y las brechas socioeconómicas en el acceso a programas de calidad. Las estrategias propuestas -transversalidad curricular, formación docente crítica, metodologías activas y perspectiva de equidad- no solo buscan desarrollar competencias financieras, sino formar ciudadanos capaces de actuar éticamente frente a los retos económicos y ambientales actuales. Este capítulo sienta las bases para entender cómo la educación puede ser un motor de transformación hacia sociedades más justas y sostenibles.

El poder de los influencers en la era digital

En contraste pero complementando al primero, el segundo capítulo nos transporta al mundo del marketing digital, analizando el impacto del marketing de influencers en los consumidores contemporáneos. A través de un diseño metodológico mixto que combina análisis cualitativo de literatura especializada con encuestas aplicadas, el estudio revela cómo los influencers ejercen un impacto significativo en las decisiones de compra y percepciones de marca. Los hallazgos destacan la importancia de la autenticidad, la creatividad y la gestión proactiva de la reputación online como factores clave para el éxito en esta estrategia. Particularmente relevante resulta el análisis sobre la vulnerabilidad de la confianza del consumidor ante comentarios negativos, lo que plantea interesantes preguntas sobre ética y responsabilidad en el mundo digital. Este capítulo no solo aporta valiosos insights para profesionales del marketing, sino que también invita a reflexionar sobre el papel de las redes sociales en la configuración de nuestras decisiones económicas.

Geopolítica de la transición energética

El tercer capítulo introduce una perspectiva macro al analizar los contrastes ocultos detrás de la transición energética global. Centrado en el comercio internacional de minerales críticos, el estudio revela las dinámicas de poder que subyacen a los procesos de descarbonización. A través del análisis de datos de exportación y su correlación con el World Power Index, el capítulo destaca el posicionamiento estratégico de países como China, Australia y Brasil en el nuevo escenario geoeconómico. Esta perspectiva es fundamental para entender que la transición hacia energías renovables no es solo un desafío tecnológico, sino también geopolítico, con importantes implicaciones para países ricos en recursos

como los latinoamericanos. El análisis presentado cuestiona narrativas simplistas sobre la sostenibilidad, mostrando las complejas relaciones entre poder global, comercio internacional y objetivos ambientales.

Obsolescencia programada y economía circular

El cuarto capítulo aborda críticamente una de las prácticas más controvertidas del modelo económico actual: la obsolescencia programada. A través de un riguroso análisis documental, el ensayo expone las implicancias éticas y ambientales de diseñar productos con vida útil limitada, contrastándolas con los principios de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La propuesta de la economía circular como alternativa ética y regenerativa representa uno de los aportes más valiosos del capítulo, aunque no deja de señalar los desafíos que enfrenta su implementación real. La advertencia sobre los riesgos de trivialización de este modelo si no va acompañado de cambios culturales y regulatorios profundos añade una capa de realismo necesario al debate sobre sostenibilidad. Este capítulo conecta de manera especialmente relevante con el primero, mostrando cómo nuestras decisiones económicas individuales están enmarcadas en sistemas productivos con profundas consecuencias ambientales y sociales.

Impacto de las reformas tributarias en el desarrollo local

El quinto capítulo completa este análisis multidimensional al examinar el impacto concreto de las reformas tributarias implementadas en la provincia de El Oro, Ecuador, entre 2018 y 2022. A través de un enfoque descriptivo y deductivo, con análisis cuantitativo de datos económicos oficiales, el estudio revela los efectos -tanto positivos como negativos- de estas políticas en indicadores clave como el PIB, empleo y recaudación tributaria. La inclusión del factor pandemia como variable de análisis añade una dimensión temporal importante al estudio. Este capítulo aporta una perspectiva microeconómica y local que complementa los análisis globales presentados en capítulos anteriores, mostrando cómo las grandes transformaciones económicas y políticas se manifiestan en realidades concretas.

Conclusión

A lo largo de sus cinco capítulos, esta obra establece varios hilos conductores que tejen una narrativa coherente sobre los desafíos del desarrollo sostenible en el siglo XXI:

- La educación como base para la transformación: Desde la educación financiera hasta la comprensión crítica de las prácticas de consumo, el libro destaca el papel fundamental de la formación ciudadana para enfrentar los retos actuales.
- 2. La tensión entre lo global y lo local: Mientras algunos capítulos analizan fenómenos globales como la transición energética o el marketing digital, otros se centran en impactos locales de políticas específicas, ofreciendo una visión completa de las dinámicas económicas contemporáneas.
- 3. Ética y responsabilidad: Tanto en el análisis de la obsolescencia programada como en la evaluación de políticas tributarias o el marketing de influencers, surge constantemente la pregunta por las responsabilidades individuales, empresariales y estatales en la construcción de un futuro sostenible.
- 4. Enfoque interdisciplinario: La obra integra perspectivas de educación, marketing, geopolítica, economía ambiental y política fiscal, demostrando que los desafíos actuales no pueden comprenderse desde una sola disciplina.

Más que ofrecer conclusiones definitivas, este libro busca estimular el pensamiento crítico y el debate informado sobre algunos de los desafíos más apremiantes de nuestro tiempo. Al conectar temas aparentemente diversos como educación financiera, marketing digital y política tributaria, la obra invita a repensar nuestras prácticas individuales y colectivas en un mundo interconectado.

Los capítulos no solo diagnostican problemas, sino que proponen alternativas concretas: desde estrategias pedagógicas innovadoras hasta modelos económicos circulares, pasando por políticas fiscales más efectivas. Este equilibrio entre análisis crítico y propuesta constructiva es quizás uno de los mayores valores de la obra.

En un momento histórico de múltiples crisis superpuestas -ambiental, económica, social- este libro ofrece herramientas conceptuales y prácticas para entender y actuar frente a estos desafíos. Constituye así una contribución valiosa para académicos, policymakers, educadores y ciudadanos interesados en construir futuros más sostenibles y justos.